



Semanario republicano, órgano del Partido Radical y de la Juventud.

DIRECCIÓN, REDACCIÓN
Y ADMINISTRACIÓN:
PLATA, 7
(CENTRO REPUBLICANO)
Un mes, 50 céntimos
Número suelto, 15 céntimos

VIENTOS NUEVOS

Un amplio viento de optimismo extiende sus alas transparentes sobre el suelo español. Y se abraza a las torres de las aldeas para decir alborzo con la sonata de sus campanas. Y se duerme en el lecho florido de los campos en fiesta para soñar venturas patrias. Y quiere llamar a la puerta de todas las voluntades para anunciarles la hora triunfal, la hora plena de la esperanza en marcha, de la promesa republicana en pie, de la ilusión democrática hecha carne viva, del retorno de aquellos amores de Abril....

Este viento fecundo no se forjó en la pugna atmosférica de las temperaturas, ni en el aliento contenido de los aires densos, ni en los atanes sedientos del desierto que suplica al mar. Se forjó la otra tarde, en el ambiente rojo de la Cámara emocionada, cuando un gran repúblico decía palabras serenas, de alto tono patriótico y guidoras de la ruta a seguir.

Nunca se había dicho tan clara y tan emocionante una verdad que interpretara tan fielmente los anhelos públicos: los socialistas no deben continuar gobernando un día más. Cada día que pasa es más amplia la llaga, es más profundo el desgarrón. Es más triste la faz de la República amada. Y se hace más difícil calmar las inquietudes y rescatar los grandes amores del país.

Nadie regateó al socialismo sus servicios inestimables en las horas oscuras y peligrosas. Nadie ignora la abnegación, que fué derroche, cuando las primeras inquietudes alarmaron el vivir ingenuo del régimen triunfante. Tampoco nadie, en justicia, pretende olvidar los enormes beneficios que prestó a la paz social en esta España inquieta.

Ha sido unánime reconocer que, muchas veces, la aportación generosa a la empresa democrática ha desnutrido sus filas, ha reducido sus cuadros, ha puesto en desbandada núcleos de aluvión.

Los socialistas han merecido bien de la República, de la Democracia, de España.

Lo han merecido y logrado cuando la abnegación de gobernar fué solícita y forzosa; cuando la paz social reclamaba sus consejos serenos a los campesinos apasionados; cuando la República daba los primeros pasos y requería el concurso de todos los hombres de buena voluntad.

¡Ah! Entonces no eran justas las manos que no se juntaban en aplauso, ni los labios que no se abrían para el elogio. Ningún espíritu sinceramente liberal podía, en justicia, hacer coro a la protesta constante de los enemigos de la libertad. Los socialistas alcanzaban el galardón supremo en la defensa de las instituciones nuevas: la profunda estimación popular.

Pero ahora, hace tiempo, aquella generosidad política de los días inciertos, al tornarse voluntaria, tenazmente voluntaria, gana en suspiración lo que pierde en virtud.

Cuando el amor al ideal declina en apego al mando, pierde su mayor encanto: la flor de su virginidad. Y la virginidad perdida no se recobra ya nunca.

Es hora ya de que el clamor nacional halle eco en el campo socialista. De que la abnegación de los días jubilosos se trueque en comprensión en los días interrogantes. Es hora de que los socialistas, con sus banderas gloriosas desplegadas, vuelvan a sus tiendas a preparar la realización feliz de sus postulados. La nación les acompañará todavía con su aplauso y comprenderá en aquellas banderas la simbólica mariposa tricolor.

El momento del salir airoso va pasando con insospechada rapidez. Y sería lástima que una fuerza tan disciplinada, tan consciente, tan llena de promesas para el porvenir, tuviera por mortaja el manto de armíon del Poder.

No teme represalias, porque la

represalia es planta exótica en el huerto español. No crean en preponderancias sindicalistas, porque un Gobierno fuerte, sin más compromiso que una actuación justa, no tendrá medidas distintas en la aplicación de las leyes.

Y estamos seguros de que, entonces, ese dinero que los pusilánimes guardan bajo los ladrillos o en el fondo de los arcones, volverá a ser signo de riqueza y de trabajo en el hogar de la patria.

Y volverán los propietarios, libres de inquietudes alentadas por propagandas audaces o silencios ministeriales dudosos.... Volverán a poner mano en sus proyectos, a hacerlos riqueza urbana o granja campesina, o promesa de cosecha abundante que llene de belleza las ciudades, de alegría los campos, de bienestar a los ciudadanos, de orgullo a la República, de paz duradera a España.

Salgan, pues, los socialistas del Poder. Consiguieron saturar la Constitución de esencias de su doctrina. Consiguieron dar fuerza a las organizaciones societarias con el Decreto de limitación de términos. Consiguieron prepararse posiciones con el de Delegados provinciales. Consiguieron matizar de socialismo proyectos de ley agraria y de otras que también afectan a la economía pública. Consiguieron la alarma de la propiedad, aun de la más legítima, y sembrar el pánico en el campo burgués.... En los primeros pasos de un régimen republicano, ¿qué más pueden desear? ¿Qué otra cosa legítimamente apetecer?

Deben salir del Poder. La ola derrochista, la más peligrosa, la que sueña constantemente con un retorno al gobierno del pueblo «por la gracia de Dios», avanza con inquietante regularidad.

Es preciso atajarla haciendo de cada pecho liberal un sillar y con esos sillares un dique. Es preciso evaporar esa ola encrespada con el sol de una libertad serena, con el calor de un entusiasmo ordenado, con el amor de una justicia implacable, con un respeto a todo lo que sea convicción profunda, con un regalo de cultura a quienes, sean de derecha o sean de izquierda, no aceptan para los otros más doctrina que la que sembraron, en los eriales de su cerebro, los profesionales de la baja pasión.

En esa empresa liberal y republicana pueden ayudar los socialistas de una manera eficaz. Sin el más remoto propósito de molestarles, ya hemos dicho cómo.

P. Riera Vidal.

Casa DÍAZ

La que más barato vende todos los productos de cerdo.

Nada de contemplaciones

Opinamos que las beatas de los Establecimientos oficiales deben atenerse rigurosamente a un reglamento que debe promulgarse, de acuerdo con las modernas disposiciones.

Y cuando le infrinjan, debe aplicárseles el Código sin ninguna consideración.

El ser mujeres y el ser beatas no creamos que dé derecho a burlarse del régimen, conduciéndose como las de la gana e imponiendo a los enfermos o acogidos normas que en ocasiones repugnan a las conciencias libres, pero que han de acatarlas por temor a las represalias.

El que no quiera servir al régimen con lealtad, que se marche; y si no lo hace así, debe entrar en funciones la punta del zapato del gobierno.

Panoramas de actualidad

Podemos dormir tranquilos.

Confesamos con franqueza que a nosotros todo ese movimiento de las derechas, esa actividad que el cavernicolismo despliega en estos momentos, más que enojarnos nos produce buen humor. Y es así, porque el tono violento de sus enredos, la ridícula forma de expresarse, es indudable que han de darles resultado contrario al que pretenden, ¡qué duda cabe!

Las derechas hoy no cuidan para nada de esparcir un ideal excelso, porque saben que no ignoramos en qué habría de consistir esa excelencia. Por esto, en sus propagandas orales o escritas, no hablan de cuál es su propósito ni cuál su programa para cuando lleguen. Dedicarse sólo y exclusivamente a combatir lo presente, ya ladrando, rablando o lanzando improperios y maldiciones, cuando no inventando estupideces como la de las cruces, que no nos demuestran nada, que no pueden demostrarlo, porque aun admitiéndolo como símbolo político, atestiguan la inferioridad del derechoismo o clericalismo, ya que para cada mujer con el Cristo colgando, tenemos a trescientos que no le llevan.

A estas fechas, tras de tanta campaña, aún no sabe nadie qué es lo que las derechas persiguen ni qué es lo que han de hacer el día de mañana. Ni dicen si son monárquicas o qué son. Clericales, desde luego, sabemos que sí, y de un clericalismo fanático y falso, que para nada se acuerda de Dios ni de los santos cuando se manifiesta. Su obsesión es la República, a la que no perdona su laicismo y el haber disuelto a los jesuitas. Y cuando hablan o escriben dejan a Dios y al catolicismo en un rincón, olvidándose del mote que ostentan, para pasar de lleno al ataque insidioso y solapado en contra de lo estatuido.

Por esto, la labor de las derechas producirá mayor o menor escañado, pero no conseguirá sus fines. Si dedicaran esas actividades a una propaganda más noble, quizá fueran más de temer, porque harían adeptos. De esta forma, los republicanos podemos dormir tranquilos, que no hay que

Martinito.

Bombas de mano

Y luego habrá quien diga que nuestros Diputados no son trabajadores. La otra noche, tras de la ordinaria, reuniéronse en sesión extraordinaria, y.... ¡nada menos que a las cuatro de la madrugada terminaron!!

Así, nada extrañará que los ujieres tuvieran que actuar de mozos de posada, haciendo despertar a muchos que no pudieron resistir la enorme jornada.

Hubo uno que se destacó de los demás. Para despertarle fué preciso poco menos que el empleo de una bomba sindicalista.

Los periódicos no han dado el nombre del dormilón, pero a nosotros no nos hace falta. Sabemos quienes es y suponemos que nuestros lectores también habrán caído en la cuenta.

El Jurado mixto de la Alimentación de Toledo, ha sancionado un nuevo pacto entre patronos y obreros que está saturado de un cavernicolismo agudo. Díjrase que en él han metido mano los celeberrimos Molina y Madariaga.

Son fiestas de guardar y cerrar, San José, San Pedro, San Pablo, San Cristóbal y hasta el Cristo de la Agonía.

Por nosotros, como si quieren que no se abra en todo el año. Pero nos parece que, habiendo en aquel organismo hombres que se llaman como se llaman, transijan con esta clase de festejos, sólo inventadas para recreo de monjas y catequistas y que no se tienen en cuenta ya en ninguna parte.

No se ha desmentido por nadie lo que dijimos ocurría en el Hospital Provincial.

No se ha desmentido, porque era verdad. Pero a estas fechas no sabemos si se habrá tomado alguna medida que impida esos escándalos y esas burlas, toleradas impasible

me por los encargados de vigilar el establecimiento.

Los visitantes del Hospital han creído, sin duda, que su misión única es la de venir a Toledo los días de sesión, cobrar las dietas y marcharse a sus pueblos.

No es eso. Es menester actuar persiguiendo implacablemente a quienes de una manera canallesca se conducen, mofándose de los Diputados y de las disposiciones que se promulgan.

Nosotros creemos que echando a puntapiés a los dos o tres primeros y primeras que no quieran cumplir con su deber, estaba resuelto todo, porque los demás tomarían buena nota.

Ha sido designado para Gobernador de León, el Sr. Valdés Casas, el que fué Alcalde de Talavera y candidato a Diputado en contra de la Conjunción.

Felicitemos al nuevo poncio, al que suponemos se le aplacarán un poco los nervios, pues, de no ser así, le auguramos un rotundo fracaso en las veinticuatro horas de tomada posesión del cargo.

Menos nervios.... y a servir a la República, que ya habrá ocasión de hacerle, no ya Diputado, sino hasta Embajador de Chile....

Polvorita.

COMENTARIOS

Lo que hoy hacemos, siguiendo la marcha política y social de nuestra provincia, son optimistas en verdad.

Esa nube negra y amenazadora que, hace más de un año, se venía cerniendo sobre la tranquilidad y la paz del agro toledano, parece se ha disuelto y de ella no quedan más que leves jirones que constituyen un fondo pictórico manchado el azul uniforme que, en todo caso, si fuere todo azul, adolecería del defecto de ser monótono.

Las clases proletarias inducidas, en su rudimentario analfabetismo, por elementos completamente indeseables para la paz y el trabajo redentor, han reaccionado y lo que no hace muchos días parecía irreal, es hoy una consoladora verdad escuchándose en los campos de nuestra querida provincia el canto halagador de los buenos, de los trabajadores, que dejan su sudor sobre el surco, satisfechos de asegurar el pan para los grises días del crudo invierno en que toda actividad se adormece.

Hoy, viendo la transformación de la masa obrera, el cambio realizado en el sentir y el pensar de los rudos hijos de la tierra, se siente una enorme satisfacción y una sonrisa irónica se muestra en el semblante de los que nunca perdimos la fe en la consecuencia democrática y próspera de nuestro ideal.

Las leyes de la República, toda igualdad y todo entusiasmo en que las clases sociales se vean salvaguardadas en sus derechos, se van realizando a compás del tiempo y del avance de la comprensión y de la cultura.

El fruto de la enorme labor que ha pesado, y pesa, sobre el representante del poder central, se va recogiendo paulatinamente y, en nuestra provincia, donde toda malignidad y toda propaganda disolvente tuvo su asiento, se ve hoy el interés y el amor con que se acoge esa ubérrima cosecha que no tiene otro marchamo que el que la naturaleza le imprime en su voluntad de proteger al hombre.

Como republicanos y como radical, nos enorgullece el poder alardear de triunfantes en tan ardua labor, pero, reconociendo los indiscutibles méritos del que ha procurado y conseguido la prosperidad y la paz en nuestra toledana tierra, nos hemos de congratular mayormente en que los beneficios de tan patriótica labor recaigan, por noble obra de un extraño, en nuestros hermanos de esta incomparable cuenca del Tajo, de esta provincia tan buena, tan sencilla y tan española que lleva el nombre único, y envidiado en el mundo, de Toledo.

Mariano Casero.

CIUDADANOS:

La Juventud Republicana Radical, ha organizado para hoy sábado, una interesantísima Conferencia de carácter público. El batallador Diputado de la minoría radical por Orense, D. BASILIO ALVAREZ, desarrollará el tema «República Serena».

El acto tendrá lugar en el domicilio social del Partido, Plaza, 7, a las nueve de la noche, y a él quedan invitados cuantos ciudadanos deseen escuchar las autorizadas palabras del ilustre disertante.

La Directiva.

ALGO QUE INTERESA

Desde hace bastante tiempo venimos observando ciertas anomalías respecto a la organización y forma en que se desarrollan los trabajos relacionados con la afiliación y recaudación de cuotas por Retiro obrero obligatorio, que últimamente han sido reflejadas en algunos periódicos de Ciudad Real, y que nosotros, simpatizantes con esta gran obra de tutela social, no hemos recogido hasta informarnos un poco más detenidamente.

Hemos podido informarnos que hasta hace unos ocho meses aproximadamente estaban organizados los servicios citados de afiliación y recaudación por zonas, y que al frente de cada una de ellas había un Delegado-inspector que, bajo la dirección de la Central, era el encargado del desarrollo de los trabajos; pero que desde el tercer trimestre del pasado año fueron suprimidas las Delegaciones, sin que por la Caja se anunciara tal variación ni la forma en que para lo sucesivo estableciera.

A partir de esa fecha los interesados se vieron sorprendidos con avisos de la Caja en que se les ordena tienen que hacer los pagos en la Central y con un recargo del 5 por 100. No dudamos que cuando así

procede este organismo es que está autorizado para ello, pero también creemos que dentro de las variaciones que sea necesario establecer para mejoras del régimen, deben tenerse en cuenta un poco los intereses generales.

Si esta medida o reforma, que debió ser anunciada a su tiempo, y que a nuestro modesto parecer no proporcionará incremento en las afiliaciones, como en lo sucesivo demostraremos, ha sido para suprimir destinos burocráticos, en buena hora sea hecha, y esperamos que también será aplicada dentro de las oficinas centrales, en cuya plantilla existen funcionarios cuyos sueldos oscilan entre 5.500 y 6.000 pesetas, y los vemos, particularmente por las mañanas, en oficinas de otros organismos, como empleados también de éstos, así como otros que solamente acuden un día a la semana o llevan cerca de trece años que no van ni a cobrar porque se lo envían a sus casas.

Un observador.

BICICLETA
SE VENDE NUEVA

Razón: Zocodover, 46. Toledo.

LA ENSEÑANZA Y EL ESTATUTO

La acción directa

.... si es ahora mismo y aún antes de ahora, cuando se está actuando en Cataluña como si el Estatuto estuviera aprobado.

LERRoux.

Así decía Lerroux en las Cortes, en su discurso del 3 de Junio, al ratificar el criterio de la minoría radical, opuesta terminantemente al establecimiento de lo que se ha dado en llamar Universidad bilingüe, calificativo que, como pantalla, oculta el carácter de Universidad única catalana en Barcelona, hacia la que convergen en el Parlamento y fuera de él todos los esfuerzos de los dirigentes catalanistas.

Pronunció esas palabras y aún agregó: «... antes de implantarse, ya había intransigentes que, ansiosos de manifestar su estado de conciencia, su espíritu autonómico,

Protestamos también

Los periódicos clericales no dejan de hablar del caso. No hay derecho — dicen — a deportar a Las Hurdes a un hombre de «ciencia» como el Doctor Albiñana.

Y en efecto, no hay derecho, y nosotros también protestamos.

No hay derecho, no, pero es a destinarle tan cerca. Nosotros le hubiéramos enviado al Cáucaso, y con billete sólo de ida.

Y detrás hubieran ido los que, contagiados de la imbecilidad de este pobre señor, se dedican a defenderle.

Precisamente sobran muchos imbeciles en España.... y esta era buena coyuntura para deshacernos de unos pocos.

Mariano Casero.

ta, más aún, su espíritu catalanista trataban de imponer, incluso en las cátedras, el uso de un idioma — claro es que no era el castellano —.... Y es que Lerroux no ignoraba, y si no lo ignoraba ¿cómo no había de decirlo! (aunque con su tradicional nobleza lo dijera muy veladamente), que en Cataluña y principalmente en cuestiones de enseñanza se está siguiendo desde la proclamación de la República el método de acción directa, que sin duda han aprendido los dirigentes de la «Esquerra» de los sindicalistas que dándoles sus votos (dádiva de la que ya empezaban a arrepentirse), los llevaron al triunfo.

Nos limitaremos hoy a exponer un poco a la ligera, no cabe otra cosa en un artículo periodístico, los resultados de esta acción directa en la Universidad de Barcelona, en la que se ha actuado intensamente y así, inmediatamente después de proclamarse la República, empezaron a darse clases en catalán, antes, claro está, de que por el decreto llamado del bilingüismo se autorizara la enseñanza en lengua materna en las escuelas (observese que es sólo en las escuelas), maternas, de párvulos y primarias. Las protestas por el caprichoso e ilegal intento de catalanización de la Universidad, no cesaron más que con el fin de curso. Al empezar el siguiente, en Octubre de 1931, los Catedráticos catalanes de la Facultad de Medicina y la mayoría de las otras Facultades, apoyados por un reducido número de estudiantes, iniciaron sus explicaciones en catalán. Esto dió lugar a que se recrudeciera la protesta de los alumnos españoles no catalanes y de los hispano-americanos — apoyados por muchos catalanes — que, matriculados en una Universidad